

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL
Ciudad Universitaria, 30 de abril de 2015.



La UAEM en la prensa:

Presentan Voz de la Tribu en la UAEM

Estatal:

Ciencia y tecnología, factores de cambio social y calidad de vida

Nacional:

Hay equidad y legalidad para ingreso a la UAEM

La UAEM en la prensa:

Presentan Voz de la Tribu en la UAEM

El número tres de la revista Voz de la Tribu, una publicación de la Secretaría de Extensión y la Dirección de Difusión Cultural de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), se presentó el martes por la tarde en el auditorio Cesar Carrizales de la Torre de Rectoría, en el Campus Norte. En este número, la publicación está dedicada al Foro Internacional Comunidad Cultura y Paz, celebrado en la UAEM y en el Museo de la Memoria y Tolerancia en noviembre de 2014. La presentación corrió a cargo de Francisco Rebolledo, director de Difusión Cultural y de la revista Voz de la Tribu; Javier Sicilia Zardain, secretario de Extensión y Roberto Ochoa, director de Derechos Civiles de la UAEM; y Soila Luna, luchadora por los derechos humanos y coordinadora en la Fundación Don Sergio Méndez Arceo. Como cada número, en la revista se reúnen textos de académicos y especialistas como el rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, Javier Sicilia, Roberto Ochoa, Gustavo Esteva, Jean Robert, Juan Anzaldo Meneses, entre otros. Los presentadores abundaron en que este número será posible leer algunas de las ponencias de personajes que se dieron cita en el Foro Internacional Comunidad, Cultura y Paz, ya que sus textos respecto a diversos temas de lucha social tratan asuntos que surgen de la necesidad de visibilizar la crisis civilizatoria y de cómo han comenzado a emerger movimientos sociales que, en su mayoría, buscan la construcción de un nuevo paradigma basado en la autonomía. En su intervención, Francisco Rebolledo comentó: "elegimos algunas de las mejores ponencias porque no es posible publicar todas, pero pueden ser consultadas en la página del Foro Comunidad Cultura y Paz (www.foroporlapaz.org.mx) en audio y por escrito, es importante seguirlos mencionando para no perder de vista los acontecimientos y esperamos les resulten muy interesantes". Por su parte, Javier Sicilia destacó que el Foro y los textos seleccionados, "quieren visibilizar la propuesta de grupos organizados que están en los procesos autonómicos y vuelve a tener sentido el sueño de Gandhi en los caminos de la reconstrucción de país desde la no violencia". Voz de la Tribu cuenta con las secciones Foro, Visiones, Voces de la Comunidad, Miscelánea, Huellas y Voz del lector; la publicación puede adquirirse de manera gratuita en la Secretaría de Extensión de la UAEM, ubicada en Camino Viejo Ahuatepec 68, en la colonia Lomas de Cortés, al teléfono 177 0342, además de la página electrónica www.uaem.mx en la sección Vida Universitaria y Cultura, donde se encuentran disponibles los tres números de esta publicación para su consulta.

La Jornada Morelos, (Jorge Sifuentes),

<http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/cultura/presentan-voz-de-la-tribu-en-la-uaem>.

Inician Jornadas Académicas "La UAEM y su compromiso con las víctimas"

Con la realización de diversas conferencias y 43 talleres con la participación superior a los 800 estudiantes de las licenciaturas de Derecho, Psicología, Sociología, así como de alumnos del posgrado en Ciencias Sociales, dieron inicio las Jornadas Académicas La UAEM y su compromiso con las víctimas. Con sede en la Facultad de Estudios Superiores de Cuautla (FESC) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) este 28 de abril, dichas jornadas continúan hasta el día 30 a partir de las 9 horas con diversas actividades. Javier Sicilia Zardain, secretario de Extensión, destacó la importancia de los estudiantes del nivel superior conozcan, consulten y analicen el Atlas de la Seguridad y la Violencia en Morelos, documento que es resultado de la investigación y propuestas de académicos, además de contar con los testimonios de familiares de víctimas lo que permitió tener una radiografía de cómo se encuentra la situación de inseguridad y violencia que se vive en Morelos. Por su parte, Roberto Villanueva, director de Atención a Víctimas de la UAEM, señaló que con las Jornadas Académicas, han permitido dar a conocer los derechos de las víctimas y los alumnos tienen ahora las herramientas complementarias para llevar un acompañamiento desde un enfoque psicosocial. Durante la mesa de análisis denominada: "Temas de violencia en Morelos", coordinada por la investigadora Morna Macled Howland, dieron a conocer que por su situación geográfica, la entidad presenta un mayor nivel de delitos principalmente por la disputa entre las bandas delictivas que se disputan el control para la venta y tráfico de los estupefacientes pero además, también con acciones delictuales al desaparecer a personas que se interponen por diversas circunstancias en su camino. En la desaparición de personas, dijo la investigadora, no hay un reconocimiento de la personalidad jurídica y en muchas ocasiones, los familiares de las víctimas se ponen en riesgo al iniciar la búsqueda por sus propios medios y estrategias, generando un impacto negativo que se registra en la vida cotidiana del conjunto familiar. En el primer día de actividades de estas jornadas se presentó también la conferencia: La guerra contra las drogas y la violencia en México, a cargo del colectivo, Reverdeser y Zara Snapp. Este 29 de abril se llevará a cabo la conferencia De la indignación a la acción creativa, México en busca de alternativas a la violencia, que impartirá Roberto Ochoa Gavaldón, director de Derechos Civiles de la UAEM, además de la presentación del libro La violencia juvenil y acceso a la justicia en América Latina, que estará a cargo del editor de la obra, Dr. Arturo Alvarado de El Colegio de México, así como la presentación de un psicodrama a cargo de estudiantes de la licenciatura en Psicología de la FESC.

La Unión de Morelos, p.27, (UAEM).

Academia de las Ciencias de Cuba reconoce trabajo colectivo de investigadores

Participa el investigador Rolando Pérez Álvarez de la UAEM

La Academia de las Ciencias de Cuba reconoció con el Premio Nacional el trabajo de investigación Modos vibracionales en heteroestructuras semiconductoras, en el que participa Rolando Pérez Álvarez, profesor investigador del Centro de Investigación en Ciencias (CInC) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). El grupo de investigación que recibió el reconocimiento está constituido por los catedráticos Carlos Trallero Giner, Fernando de León Pérez y Rolando Pérez Álvarez, quienes actualmente trabajan en la Universidade Federal de São Carlos de Brasil, en el Centro Universitario de la Defensa de Zaragoza en España y en la UAEM, respectivamente, mientras que los investigadores Diosdado Lorenzo Villegas Villegas y Darío Gustavo Santiago Pérez de la Universidad Central "Marta Abreu" de Las Villas en Santa Clara Cuba, aparecen como autores principales del estudio, en el que también figuran otros siete colaboradores. Fue el 20 de marzo de 2015 en el Memorial José Martí de La Habana, donde fue entregado dicho reconocimiento por la investigación de 2014 en una ceremonia de la Academia de Ciencias de Cuba, institución que otorga los premios nacionales una vez al año a colectivos de distintas áreas de la ciencia. Pérez Álvarez estuvo a cargo de recibir la distinción y al respecto informó que llevan más de cinco años en el desarrollo de sistemas nanoscópicos con simetría cilíndrica que se están estudiando para aplicarse en distintos ámbitos, y junto con el equipo de investigadores realizan un estudio con tecnología de sistemas del tamaño de un nanómetro. "Lo que nosotros trabajamos se concentra específicamente en la aplicación a dispositivos de la optoelectrónica por su sensibilidad en determinados rangos del espectro electromagnético", dijo. Agregó que los sistemas nanoscópicos también podrían ser aplicados en química como almacenamientos energéticos o como portadores de compuestos para medicamentos, los cuales podrían transportarse al lugar donde tienen su efecto, dependiendo del material con el que esté hecho el cilindro nanoscópico y para lo que se quiera utilizar. Rolando Pérez Álvarez realizó sus estudios de licenciatura, maestría y doctorado en Física en la Universidad de La Habana, fue profesor de esa institución durante 37 años, así como académico titular de la Academia de Ciencias de Cuba y Premio Nacional de Ciencia de Cuba en dos ocasiones. Fungió asimismo como vicepresidente de la Sociedad Cubana de Física, y presidente del Comité Cubano de la Unión Internacional de Física Pura y Aplicada (IUPAP). Desde 2007 es profesor investigador en la UAEM, además de investigador Honorífico del Sistema Estatal de Investigadores e Investigador Nivel II del Sistema Nacional de Investigadores (SNI).

La Unión de Morelos, p.27, (UAEM).

¡Golpes de plata!

La morelense Verónica Garfias regresó con medalla de plata de la Universiada Nacional 2015. La karateca tlahuica cayó en la final ante Cecilia Cuéllar, estudiante de la Universidad Autónoma de Nuevo León, por marcador de 5-2. La competencia tuvo como escenario el Gimnasio Polideportivo Tigres UANL, campus Ciencias Agropecuarias, donde se dieron cita los mejores exponentes de la disciplina, en busca de medallas. Con esta presea obtenida, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos ya figura en el medallero de la justa universitaria, y hasta el momento se ubica en la posición 50, mientras que la universidad anfitriona se mantiene como líder con 114 preseas, de las cuales 44 son de oro, 30 de plata y 40 de bronce. La segunda posición la ocupa el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey, Campus Monterrey con 25 medallas, mientras que la tercera posición es para la Universidad Autónoma de Chihuahua con 37. Verónica Garfias Guzmán se quedó a un paso de colgarse la medalla de oro. La seleccionada universitaria compitió en la división de menos de 55 kilogramos. En su primera pelea, Garfias derrotó 2-1 a la representante de la Universidad Autónoma de Nuevo León. En su segunda aparición dentro del tatami, la morelense se impuso 7-0 ante la representante del Instituto Tecnológico de Sonora, mientras que en la semifinal venció 5-0 a la representante de la BUAP. Este día continuará la actividad en la justa universitaria, pero ahora entrarán en acción la modalidad de equipos.

La Unión de Morelos, p.39, (Elizabeth Díaz),

<http://www.launion.com.mx/morelos/deportes/noticias/70699-%C2%A1golpes-de-plata.html>

Obtiene plata en kumite Garfias Guzmán

Medalla de plata para Verónica Garfias Guzmán, en la especialidad de kumite, en la disciplina de karate do, en el nacional de la Universiada que se disputa en las instalaciones de la Universidad de Nuevo León, perdiendo en la final ante la representante de los Tigres locales al son de 6-2, en un combate final que dejó dudas, porque se dejó la impresión de que los jueces se cartgaron para la local. La morelense inició contra una representante de los Tigres del Universitario de Nuevo León y se ganó 2-1, en un duelo sumamente cerrado, para que, en los cuartos de final se diera cuenta de karateka del Instituto Tecnológico de Sonora 7-0, con toda claridad, y en las semifinales se enfrentó a contendiente de la Benemérita Universidad Autónoma del Estado de Puebla y se dio el 5-0 para la futura nutrióloga, quedando lista para la final, en donde se encaró a otra de las representantes de la universidad sede y ahí no se pudo salir con banderas al aire, quedando en un 6-2, lo que es un tanto holgado, pero queda esa duda sobre la actuación de los jueces, los que tienen la

obligación de siempre de ser imparciales, pero llega a traicionar el corazón, aunque quizá sea una apreciación.

La Jornada Morelos, (Ignacio Cortés),

<http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/deportes/obtiene-plata-en-kumite-garfias-guzman>.

Eliminado Gabino Barrera en kumite en la divisional de los 84 kilogramos

Gabino Barrera Martínez de los Venados de la Universidad de Morelos, en la modalidad de kumite, en la divisional de los 84 kilogramos, fue eliminado en la ronda de calificación por un representante de la Benemérita Universidad Autónoma del Estado de Puebla, en el inicio de la especialidad de karate do, con lo que el conjunto universitario de Morelos siguen sin alcanzar medallas, aunque todavía quedan cartas fuertes en esta disciplina, tanto en lo individual como en los equipos, por lo que se confía en que se alcanzará algo trascendente, porque Yankel Godínez ha trabajado de manera excelente, por muchos años, con este equipo que está maduro y con la capacidad de imponer condiciones, con todo y que la contienda en la que se está en la participación, es de verdad difícil, como que se da cita lo mejor que se tiene a nivel nacional dentro de las universidades de México, varios de ellos con categoría de selección nacional, como es el caso de la morelense, Verónica Garfias Guzmán. Precisamente Verónica es de las peleadoras que entrará en actividad en la jornada de hoy, dentro de esta competencia, para lo cual tendrá que hacer uso de toda su capacidad y de toda su experiencia en estas lides, dado que se va a enfrentarse a lo mejor del país, y de ello está consciente lo mismo la atleta que su entrenador, por lo que se va a encarar la contienda con toda la atención que merece para que regale a los Venados de la Universidad el primer trofeo dentro de este contienda, recordándose que el año pasado se obtuvieron cuatro, y todos dentro de esta disciplina, en las instalaciones de la Benemérita Universidad Autónoma del Estado de Puebla, y Verónica fue de las que se hicieron de trofeos con todo merecimiento, por lo que para hoy se espera timbrar.

La Jornada Morelos, (Ignacio Cortés),

<http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/deportes/eliminado-gabino-barrera-en-kumite-en-la-divisional-de-los-84-kilogramos>.

Estatat:

Ciencia y tecnología, factores de cambio social y calidad de vida

“En 2015 el Gobierno del Estado redobló acciones para fortalecer la divulgación científica mediante formación de divulgadores y capacitación de jóvenes talentosos en matemáticas, laboratorios de lectura en localidades e instituciones educativas”, informó Brenda Valderrama Blanco, secretaria de Innovación, Ciencia y Tecnología (SICyT). Así lo dijo la funcionaria durante la inauguración de “Experiencia Ambulante”, en el Centro de Bachillerato Tecnológico Industrial y de Servicios (CBTis) 194 de Ciudad Ayala, a cargo de la SICyT. Valderrama Blanco exhortó a los cerca de 2 mil estudiantes presentes a mantener la capacidad de asombro y apropiarse del patrimonio científico-tecnológico y de innovación desarrollado por el gobierno de Graco Ramírez en la entidad, para hacer de este acervo un factor de cambio hacia el pensamiento crítico y toma de mejores decisiones. Agregó la responsable de la SICyT que las jornadas del Tráiler de la Ciencia, Noche de las Estrellas y la Jornada Estatal de Ciencia y Tecnología, son muestra de la calidad de divulgación científica realizada en Morelos los cuales se fortalecen con el apoyo del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT). En el acto se realizó también el arranque de la Estrategia Estatal de Divulgación, el cual conjuga las acciones de instituciones de investigación y educación de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y del Campus Morelos de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), así como de organismos estatales y federales. Con la presencia Bernardo Sosa Martínez, alcalde de Ciudad Ayala; Salatiel Monterrubio Flores, director del Consejo de Ciencia y Tecnología; Amparo Dávila Rodríguez, jefa de Vinculación de la dirección general de Educación Tecnológica Industrial y de Fabián Mora Barrera, director del plantel.

La Unión de Morelos, p.10, (De la Redacción).

Ordenan retiro de la publicidad de beca salario

La Comisión de Temporal de Quejas del Instituto Morelense de Procedimientos Electorales y Participación Ciudadana (IMPEPAC) ordenó ayer al Gobierno del Estado retire la publicidad relacionada con el Programa Beca Salario, toda vez que consideró que éste no se considera un servicio educativo sino un programa social que entrega un subsidio económico a los estudiantes. El consejero electoral Carlos Alberto Uribe Juárez, presidente de la Comisión de Fiscalización, indicó que se consideró procedente el establecimiento de medidas cautelares respecto al Programa Beca Salario ante la queja que presentó el Partido Revolucionario Institucional por la propaganda existente a su favor. Precisó que las medidas cautelares consisten en ordenar el retiro inmediato –24 horas a partir de que el Gobierno del Estado sea notificado- de los espectaculares y publicidad en el transporte público relacionada con la Beca Salario, con el objetivo de salvaguardar la equidad en el

Proceso Electoral 2015. Carlos Alberto Uribe indicó la publicidad del programa debería ir dirigida exclusivamente a los beneficiarios y no a la población abierta.

La Jornada Morelos, (José Luis Garcitapia),

<http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/politica/ordenan-retiro-de-la-publicidad-de-beca-salario>.

El Sol de Cuernavaca, (Mónica González),

<http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/contraportada/encuentran-en-maiz-azul-y-frijol-negro-potencial-para-hacer-bebida>.

Nacional:

Hay equidad y legalidad para ingreso a la UAEM

El rector de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM) afirmó que el ingreso a la institución requiere la satisfacción de requisitos legalmente establecidos, entre los que se cuenta aprobar el examen de ingreso que desarrolla y aplica el Centro Nacional de Evaluación para la Educación Superior (Ceneval). El ingreso a la universidad, ya sea a nivel medio o superior, ocurre bajo estrictos criterios de equidad, igualdad de oportunidades, legalidad y transparencia; mediante la satisfacción de los requisitos legalmente establecidos, entre los que se cuenta aprobar el examen de ingreso que aplica el Ceneval, dijo el rector Jorge Olvera García.

La Jornada, p.12, (De la Redacción).

La Crónica de Hoy, (Corresponsalía), <http://www.cronica.com.mx/notas/2015/896261.html>

Alumnos califican de ilegal el cobro de cuotas en posgrado

Estudiantes de posgrado de la UNAM insistieron en que el cobro de cuotas de inscripción, reinscripción y por servicios en algunos de los programas de este nivel son ilegales e ilegítimos, por lo que demandaron su cancelación. En contraparte, funcionarios universitarios defendieron la legalidad de los cobros al señalar que la normativa universitaria lo permite. Ayer se celebró el primer diálogo público entre integrantes de la Asamblea General de Posgrado (AGP) y representantes de la rectoría de la UNAM para atender este tema, que hace casi un mes fue denunciado por los alumnos, pues en algunos casos las cuotas alcanzan 6 mil 500 pesos semestrales e inclusive más de mil dólares para extranjeros. El encuentro se realizó en el auditorio de posgrado, que se llenó.

La Jornada, p.37, (Emir Olivares Alonso).

Encuentran en maíz azul y frijol negro potencial para hacer bebida antidiabética

Un equipo de especialistas de la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) lleva a cabo una investigación para elaborar a partir de maíz azul y frijol negro, una bebida con alto potencial antihipertensivo y antidiabético. Los investigadores emplearon el frijol negro porque tiene alto valor nutrimental más que cualquier otra especie de su tipo. Mientras que el maíz azul cuenta con alto contenido de antocianinas, es decir, compuestos cuyas propiedades son antioxidantes. El doctor Jesús Jaime Rochín Medina de la Facultad de Ciencias Químico-Biológicas departamento de la UAS y profesor-investigador del Instituto Tecnológico de Culiacán, explica que mediante una tecnología llamada "bioconversión" de estado sólido que consiste en la fermentación de sustratos a través del crecimiento de microorganismos en presencia de poco líquido libre. "Por medio de la bioconversión de estado sólido nosotros podemos ver el incremento de algunos compuestos que se encuentran de una manera natural en el frijol y maíz, con esta técnica se incrementa el valor nutrimental y el potencial nutraceutico de estos productos". Para llevar a cabo este proceso utilizaron un hongo *Rhizopus oligosporus* que es seguro para el consumo humano. "Empleamos el frijol negro en 40 por ciento porque tiene alto contenido en antocianinas, alta producción antioxidante y buenas propiedades contra algunas enfermedades crónicas degenerativas.

La Jornada Morelos, (Agencia ID),

<http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/contraportada/encuentran-en-maiz-azul-y-frijol-negro-potencial-para-hacer-bebida>.

La diversidad biocultural del país está amenazada, alerta Víctor Manuel Toledo

Luego de recibir la medalla al mérito universitario conferida por la Universidad Veracruzana (UV), en la Feria Internacional del Libro Universitario (Filu), Víctor Manuel Toledo Manzur, especialista en ciencias de la ecología y colaborador de La Jornada, alertó: La diversidad biocultural de México está amenazada. El investigador del Instituto de Ecología de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) explicó que en el país existen 300 conflictos socioambientales, la mayoría en comunidades indígenas que resisten la entrada de proyectos depredadores de la diversidad biocultural.

La Jornada, p.4, (Eirinet Gómez).

Controla el crimen organizado 65% de los penales del país, afirma académica

En 65 por ciento de los penales del país se vive un estado de ingobernabilidad debido a que son controlados por integrantes del crimen organizado, aseguró Elena Azaola, académica del Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social, y sostuvo que México ocupa el sexto lugar mundial en sobrepoblación penitenciaria. Explicó que en el país existen 423 penales, de los cuales 406 son estatales o municipales. En México, 65 por ciento de las prisiones padecen autogobierno, es decir, el Estado no tiene control completo de esas instituciones, de manera que cuando lo tiene algún grupo delictivo somete y controla a sus contrarios. Al presentar el estudio "La situación de las prisiones en América Latina", la especialista sostuvo que en los centros de reclusión hay motines, fugas, violencia, tráfico y consumo de drogas, riñas y homicidios, salvo en las prisiones federales de máxima seguridad.

La Jornada, p.8, (César Arellano García).

Conservadora, la mayoría de la generación mexicana del milenio

Nacieron entre 1980 y 2000; se caracterizan porque les gusta el deporte, las redes sociales, ver series de televisión y los idiomas, además de que disfrutaban del arte y la música. Son la llamada generación del milenio. En México, según un estudio de la Universidad del Valle de México (UVM) realizado entre población urbana, en su mayoría son solteros (59 por ciento) y, dependiendo de su edad, tienen licenciatura (42 por ciento), están en la escuela (33 por ciento) o son empleados (25 por ciento). El Centro de Opinión Pública de la casa de estudios encuestó vía telefónica a 613 personas de toda la República que tienen entre 16 y 35 años. Además, entrevistó grupalmente a niños de entre 10 y 15 años en escuelas públicas y privadas del Distrito Federal, Hermosillo, Mérida y Zapopan.

La Jornada, p.35, (Arturo Sánchez Jiménez).